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紛譴責暴力充斥議會 促有關當局跟進
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民建聯主席譚耀宗會後被問及有關問題時坦
言，他希望議員「多做實事，少㝅做騷」。

王國興指長毛侵犯他人人身安全
就反對派議員以「雙重標準」看待違規行為，

以至梁國雄「再拆主席畫像」，劉江華慨嘆冒犯
主席行為做法「好曳好曳」。
他批評，反對派屢次包容助長歪風，昨日甚至

「離場」，繼續堅持過往縱容態度，不論他們的政
治取態如何，為維護依個議員的暴力行為而決定
離場，缺席特首答問大會已經「肯定是錯」，
「民建聯多年來經常提出收緊議事規則，反對派
有時反對，有時又話暴力不受歡迎，他們應該要
對暴行表態，無論如何離場肯定錯」。

工聯會議員王國興手執一片雞蛋殼讓記者拍

攝，指這是長毛向特首拋擲雞蛋的罪證：「長毛
的行為破壞議會的嚴肅，並且侵犯了他人的人身
安全，期望立法會主席能夠繼續跟進今次事件。」

劉秀成支持收緊議事規則
專業會議議員劉秀成支持收緊議事規則，建議

主席就規則定義應與行政制度般有持續性，不
過，倘要作出評價，據過往議事紀錄，議員冒犯
官員的次數較多，直指梁國雄會外「拆畫像」做
法不理性，他的行為儼如「細路無他辦法」，相
信長期擔任「校長」的曾鈺成懂得處理及應付。

工業界議員林大輝認為，過去數年，曾鈺成在
執行議事規則時相當寬鬆，令議會文化及行為變
得粗暴，希望有關議員能夠自我檢討，到底市民
需要一個怎樣的議會文化。

前行政會議召集人梁振英在出席一公開場合時
亦回應指，立法會議員是民意代表，公眾要求他
們遵守基本議會秩序，但過去一直有部分議員不
遵守基本議會秩序，屢次破壞議事進程，現在更
變本加厲，故期望立法會應處理好相關行為。

香港文匯報訊（記者　鄭治祖）多個黨派就昨日立法會出現的違法及反文明行為作出譴責。民建聯副主席劉江華指，即使

立法會主席曾鈺成的裁決有爭議，但他的裁決是正確，強調過往不少議員不斷向他反映要求收緊條例，而議會本身需要執行

議事規則維持秩序，「議員不經主席批准而肆意叫囂，已經是違規，主席是有權及應該執行」。他並點名批評梁

國雄「一而再，再而三」在議會作出「暴力行為」，要求議事規則委員會盡快開會商討問題。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）在反對派故
意挑釁下，特首施政報告答問大會演變成
口舌之爭，而立法會主席曾鈺成的裁決亦
被反對派借題發揮，試圖掀起政治波濤。
曾鈺成就此嚴正重申，他一如以往按《議
事規則》維持議會秩序，又指議會氣氛差
所致的後果要行政立法雙方共同承擔。
曾鈺成在施政報告答問會上裁決，驅逐

黃毓民和梁國雄離開立法會會議廳，因兩
人的行為已使到答問會無法順利進行。他
回應多位議員的相關規程問題時堅持自己
的裁決，解釋自己並非因梁國雄起身要求
提出規程問題而趕他出去，「我好清楚聽
到，我未曾叫梁國雄起身之前，他已經在
展示板擋住後面」，梁國雄既無舉手，亦無
任何示意要發言，已在展示板後多次發言，
他亦已講了兩次議員要遵守議事規則，但多
次被梁打斷會議，「若我們繼續下去，會嚴
重影響會議進程，因此判斷他們的行為極
不檢點，必須命令他離開會議廳」。

否認做法「忽然嚴厲」
他在會後主動會見傳媒，就個別議員質

疑其裁決再作回應。他否認是次處理手法
是「忽然嚴厲」，並強調自己和以往一樣，
是按照《議事規則》辦事：當時議會已出
現亂局，倘不立即阻止會令會議受「嚴重
衝擊」，加上梁國雄等當時行為極不檢點，
故此才要求兩人立即離開會議廳。至於黃
毓民亦因作出長篇及用字不恰當的發言，
他在多番要求對方停止發言不果下，才要
求黃毓民離場。

曾鈺成強調，主席要捍衛立法會尊嚴，而最基本的
做法就是堅持《議事規則》，「《議事規則》容許的就
可以容許議員做，不容的就不能讓它在議事廳發生。」
就特首言論有否冒犯議員，曾鈺成在回應議員時已

強調，行政長官指的「黑社會」是指某個場合和某些
行為，「我不認為行政長官是特別針對某一議員作出
冒犯，不認為需要處理」，「行政長官想說的，正是立
法會不是黑社會地方」。
前立法局主席黃宏發接受傳媒訪問時指，曾鈺成已多

次要求黃毓民和梁國雄坐下，但他們都不聽，將他們逐
離場是適當的。如果是他做主席，會在曾蔭權回答前提
醒對方不要離題，以免演變成罵戰；而在曾蔭權發言
後，亦應要求特首澄清有關「黑社會」的言論。

激進反對派近年在議會內頻頻衝擊出席官

員，行政長官曾蔭權昨日再遇到「人民力量」

議員黃毓民等辱罵，終全面反擊，狠批他們

的行為如同「爛仔」。有學者認為，曾蔭權

是「有備而戰」，明顯是要反擊這種議會衝

擊和辱罵的行為，既可以贏得之前有相同經

歷的官員及公務員的支持，亦是評估了激進反對派

的衝擊行為在公眾輿論並不受歡迎，反擊未必會有

強烈的負面影響。

香港中文大學政治與行政學系高級導師蔡子強形

容，曾蔭權的做法是經過政治計算，是有意要在此

次答問會上，反擊激進反對派的激烈行為。過往有

許多官員和公務員都遇過這類激烈行為，對此已有

不少怨氣，曾蔭權的做法不但可以贏得他們的支

持，亦有助團結現時已開始鬆散的「夕陽政府」。

表明不接受激進行動
他續說，現時社會上公眾輿論對激進反對派的激

烈行為並不有利，因此曾蔭權反擊他們的做法，未

必會對他的形象有強烈的負面影響，相信曾蔭權是

有意利用這個場合，反擊激進反對派。

香港城市大學專業進修學院學術統籌宋立功認

為，曾蔭權反擊反對派的激烈行為，是遲早都會發

生的情況，尤其反對派在議會的衝擊行動不斷升

級，特區政府官員必須要表明不接受這種衝擊行

動，因此曾蔭權此次正是利用答問大會的機會，狠

批黃毓民的做法，以表明態度。

■香港文匯報記者 鄭治祖
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■曾蔭權在立法會上批評反對派持雙重標準。 香港文匯報記者曾慶威 攝
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